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《穿越聖經》 

約翰一書（3）約翰指出，假教師聲稱人沒有犯罪的本性，人本無罪， 

也無能力犯罪。他們不單是在掩耳盜鈴，更是在厚顔無恥地說謊 

（約壹 1:8-2:1） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了約翰一書 1:4-7的內容，讓我們先來重溫一下。 

 

約翰一書 1:4-7說：“我們將這些話寫給你們，使你們（有古卷：我們）的喜樂充足。神就是

光，在他毫無黑暗。這是我們從主所聽見、又報給你們的信息。我們若說是與神相交，卻仍

在黑暗裏行，就是說謊話，不行真理了。我們若在光明中行，如同神在光明中，就彼此相交，

他兒子耶穌的血也洗淨我們一切的罪。” 

 

讀罷這段經文，或許有人會說：“我們見面時互相問候，就很足够了呀，為什麽使徒老約翰

會說相交還有其他原則呢？”其實，基督徒彼此相交有三個原則：第一，相交是建基於神的

話語上，沒有這種力量在背後支撑著，我們便不可能維繫在一起；第二，相交是一種相互的

關係，有賴於信徒的合一；第三，相交需要每日藉著聖靈更新。真正的相交包括社交和靈性

的交往，惟有倚靠與基督活潑的關係，信徒才可以實現真正的相交。 

 

或許還有人會對這段經文有所疑惑，他們說：“我想我不會故意說謊的，只是對於怎樣可以

活在光中，我還不太明白。”約翰指出，光代表良善、純淨、真實、聖潔和可靠；黑暗代表

罪孽和邪惡。“神就是光”，意思是：神是完全聖潔和真實的，只有祂能够引導我們脫離黑

暗的罪惡。光也與真理相關，因為不論是善是惡，都會在光的映照下顯露出來。在黑暗中，

善與惡無法分辨；但在光明中，就能够分辨得清清楚楚了。正如黑暗不能在光面前存在，罪

惡在聖潔的神面前也站不住腳。我們期望與神聯繫，就必須撇棄罪惡的生活。我們宣稱自己

屬於基督，卻仍然為自己而活，這就是虛偽。基督會使這些虛偽顯露出來，並且審判這種欺

騙的行為。 

 

約翰一書 1:6-10一連用了三個“我們若說”，約翰是否要回應什麽人的言論呢？這裏約翰指

出假教師的三項錯誤論點：第一，人犯罪的同時仍可與神相交；第二，人沒有犯罪的天性；

第三，他們自己沒有犯罪。假教師認為身體是邪惡的，毫無價值，所以對於行為基本上持兩

種看法：一種是堅持要守嚴謹的紀律，克制肉體的慾望；另一種就是認為肉體到頭來總會被

毀滅，故大可放縱私慾邪情。很明顯，第二種看法更受人歡迎！約翰在這裏指出，沒有人可

以稱自己為基督徒，同時又繼續活在罪中，過不道德的生活。我們不能同時說愛神，又不斷

地犯罪。 

 

“耶穌的血也洗淨我們一切的罪。”這話很難明白。耶穌的血怎樣洗淨我們一切的罪呢？根

據羅馬書 6:23的教導，罪帶來死亡是鐵一般的事實。舊約時代，以色列人象徵性地把自己的

罪轉移到祭牲身上，然後把祭牲宰了獻祭，這祭牲代替他們死去，讓他們繼續活在神的愛中。

因著他們對神的信心和遵從獻祭的吩咐，神就慈愛地赦免他們。祭牲預表基督將要完完全全

地把罪除掉。根據約翰福音 1:29的教導，耶穌是“神的羔羊，除去世人罪孽的！”耶穌從沒

有犯罪，祂不是為自己的罪死，而是為世人的罪死。我們可能永遠不能完全明白這件事，但
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事情已經成就了。我們把生命交托給祂，祂的死就成為我們的死。祂已經為我們的罪被刑罰，

祂的血就潔淨了我們。根據羅馬書 6:4 的教導，正如基督從墳墓中復活一樣，我們也復活過

來，得著生命，與祂聯合。 

 

接下來，我們繼續研讀約翰一書 1:8-2:1的內容。 

 

上次節目我們提到，人們試著用三個不同的方法來與神同行，其中兩個是錯的。 

 

第一種是把神貶低到人的層次，這完全行不通。多年來，我身為傳道人，遇到很多這樣的人。

我想到有位弟兄，很會說話，常在不同的聚會中為主作見證，後來卻被人揭發犯了姦淫罪，

他有婚外情好一段時日了。這個醜聞被揭發後，對基督福音造成的傷害很大。可是他還一直

說他與神有很親密的關係！於是我認清了一件事，我們這個世代的道德規範發生劇烈的變化，

人們為自己的罪行合理化，找了很多藉口，但是他們還是不能把神貶低到他們的層次。你若

活在罪中，神絕對不會與你相交。如果你承認這事實你就是自欺，或是利用一些心理學的手

法，為自己戴上假面具。今天很多心理上或情緒障礙的問題核心，都出在這一點上。 

 

有人聽完我的講道之後，說：“麥基牧師，你的意思是教會裏有很多假冒偽善的人了。”我

就是這樣講的。假冒偽善的人一面自稱與神有很親密的關係，同時又行在黑暗之中。約翰說

他們是撒謊的。如果你是神的兒女，卻還活在罪中，現在你從神話語的光照中，看清這個事

實。你會失去救恩嗎？當我書房的燈照到我手上有灰塵的時候，我要把手洗乾淨。約翰說：

“他兒子耶穌的血也洗淨我們一切的罪。”經文中，洗淨是現在式，也就是說，基督寶血能

不斷地洗淨我們一切的罪。你沒有失去救恩，但是你失去與神相交的恩典；除非你的罪被洗

淨了，否則就不能恢復與神的相交。你看，約翰在這裏所講的真理，是針對家庭的。我在準

備這篇講章的時候，教會中正流行肢體相交的真理。有些人一聽到這個真理，以致過度地强

調肢體相交，忽略其他。肢體相交的真理是新約教導中很重要的一部分，但是針對家庭的真

理也很重要。如果你是神家中的一份子，又犯了錯，神不會用對待不信的罪人的方式對待你。

神會像對待悖逆的兒女那樣，管教你。神管教過大衛，神也沒有輕易放過亞拿尼亞和撒非喇。

親愛的聽眾朋友，企圖把神貶低到人的層次，是行不通的。但是人卻喜歡用這種方法，想跨

越聖潔的神與罪人之間的鴻溝。 

 

人們還常用另一種方法，就是把人提升到神的境界。他們認為人已經達到完美無罪的層次。

關於這個說法，請聽約翰怎麽說。 

 

約翰一書 1:8說：“我們若說自己無罪，便是自欺，真理不在我們心裏了。” 

 

這種說法，比說謊的人更壞。你如果自認自己是無罪的，那麽你的心裏面就根本沒有真理，

這表示你不只是個說謊的人，你心裏根本就沒有真理。你騙不了別人，你是在自欺。你只是

騙自己而已。早在神學院念書之前，我就遇到這樣的問題了。在我大學一年級剛住校的時候，

我的室友是個很好的男孩，惟一的問題就是他太“完美”了。記得我們認識的那一天，我找

到宿舍時，我的室友不在房間裏。當他回到宿舍時，向我自我介紹，他說他已經有好幾年沒

有犯罪了，我忘了他是說一年、兩年還是三年。遇到一個這麽久沒有犯錯的人，真讓我感到

稀奇。我曾希望他能成為我的好朋友，可是沒能成功。在我住過的房間裏，總會有人出錯。

可是我住的這間屋子裏，只有我們兩個人，而其中一個人是從來不會犯錯的。所以萬一出了

什麽差錯，那要怪誰呢？我承認，通常都是我有錯，但不是“每一次”都是我的錯啊。他真

的是個好人，但也沒有達到他所認為的完美境界，他並不是一個完全人。第一學期結束之後，

一年級的學生可以自行選擇住處。我對他說：“我要搬出去住了。”他很沮喪地說：“真的？
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你要搬到哪裏？”我說：“我在走廊遇到一個傢伙，他和我一樣壞，我要搬去跟他住了。”

於是我搬出去了，他後來一直沒有找到室友。我和新室友相處得很好，直到我們都老了，偶

爾還會聚一聚，每次相聚都很愉快。我們兩個人都不完美，但我們可以相處。 

 

親愛的聽眾朋友，你如果自認已經達到完美的地步，我真為你的配偶感到難過，因為要和一

個自認是完美的人一起生活，真不容易。約翰說：“我們若說自己無罪，便是自欺，真理不

在我們心裏了。”我們不能把自己提升到神的境界。我們的人生不可能是完美的。讓我再舉

一個例子，因為我認為這一點很重要。 

 

我剛到這個教會的時候，認識一位王牧師。他是一位很熱心的基督徒。有一天，王牧師在街

上遇到我，對我說：“昨天晚上我成聖了。”我說：“你做到了！到底發生了什麽事？”他

說他已經到了再也不會犯錯的地步。之後我有一段時間沒再遇到他，但是我們教會有一位陳

牧師，是王牧師的鄰居。王牧師的兒子回來看父親，把自己的拖車停在後院，拖車有一部分

停在陳牧師的土地上。陳牧師什麽也沒說。後來陳牧師打算在那裏搭一個棚子，王牧師也沒

說什麽。後來王牧師的兒子打算要留下來長住，陳牧師眼看不能再等，就請王牧師把拖車移

開。沒想到王牧師竟然大發脾氣、惡言相向。有一天，陳牧師無意間告訴我這件事；我迫不

及待地去問王牧師：“你不是說你已經成聖了嗎？”他說：“是的。”我又問：“你一旦成

聖，你就是到了不會犯罪、完美的境界了？”他回答說：“對，我是這樣了。”我說：“你

的鄰居陳牧師是我教會的同工。他說你那天對他大發脾氣、說了一些粗話，真不像個基督徒。”

王牧師支支吾吾地說：“我那天是發了脾氣，可是這不算是罪啊！”我問他：“這不算罪，

那請問什麽才算是罪呢？”他說：“我只是犯了一個小錯。我既然認錯了，就不算是犯罪了。”

我說：“那麽，我要向你致意，因為我也到了你的境界。我沒有犯罪，只是犯了小錯，我還

常犯小錯。但是弟兄，聖經說得很清楚，像你這樣亂發脾氣，對鄰居口出惡言，就是犯罪。” 

 

親愛的聽眾朋友，你若說自己是沒有罪的，你騙誰？你是騙了自己，你也只能騙自己。你騙

不了神、你騙不了你的鄰居、你騙不了你的朋友。但是你絕對能騙自己。約翰說，這樣的人

心裏沒有真理，因為他看不出自己是個罪人，他也沒有達到完美的地步。可是還有很多人想

用這種方法，跨越他們與聖潔的神之間的鴻溝。既然你不能把神貶低到你的層次，又沒有辦

法提升自己到神的境界，那該怎麽辦呢？接下去約翰會說清楚的。 

 

約翰一書 1:9 說：“我們若認自己的罪，神是信實的，是公義的，必要赦免我們的罪，洗淨

我們一切的不義。” 

 

這節經文又有一個“若”字。我們已經讀過好幾個“若”：6節說：“我們若說是與神相交，”

7節說：“我們若在光明中行，”8節說：“我們若說自己無罪，”現在 9節的“若”，是讓

罪人與聖潔的神相交的正確方法：認自己的罪。到底“認自己的罪”是什麽意思呢？“認罪”，

原文意思是“說同樣的事”。你要說和神同樣的話。當神在聖經中說你做的事是有罪的，你

就要從神的角度來看這件事。你要說：“主啊，你說得對，我要和你說同樣的話。那是罪。”

這是“認自己的罪”的意思，是教會最需要做的一件事，是基督徒按照神的方法來對付自己

的罪的表現。前幾天，我和一個遇到大麻煩的人談話。他發現妻子不忠，和她離婚了。離婚

之後，房子沒了，工作也丟了。他很灰心，對我說：“我很想服事主，但是我徹底地失敗了。”

我很坦白地對他說：“不要跟我訴苦。你去跟神說。神要你去找祂。你去告訴神你失敗了，

承認你做錯了。你去告訴神，無論神如何審判你的過犯，你都願意完全順服。你去求神幫助

你。祂是你的天父、你是祂的親人。你過去沒有和祂相交，現在你要和神相交。如果你認自

己的罪，祂是信實的、公義的，祂會赦免你的罪。” 
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當我們承認自己的罪之後，神會怎麽做呢？祂會潔淨我們。在浪子的比喻中，浪子帶著一身

猪圈的惡臭，從外地回到家裏。你絕對想不到作父親的會為這個衣衫襤褸、臭氣沖天的兒子

穿上新的袍子，對不對？他讓兒子洗個舒服的澡。當時的羅馬很講究衛生，我相信這個孩子

穿上新袍之前，一定先洗過澡了。過了一個禮拜之後，他不會說：“爸爸，我想再去外地，

再住進猪圈裏。”這個孩子不會這麽做的。你若認自己的罪，代表你已經離棄那個罪，表示

你已經和神說同樣的話。罪是很可怕的。神恨惡罪，你也要恨惡罪。 

 

約翰一書 1:10說：“我們若說自己沒有犯過罪，便是以神為說謊的，他的道也不在我們心裏

了。” 

 

別把神當作撒謊的。快快來到神面前，向祂敞開你的心，傾吐你不足為外人道的心聲。告訴

祂你的難題、你的罪、你的軟弱，向神認罪。對天父說你很想與神相交，你渴望服事神。神

已經為我們預備了何等奇妙、美好的道路，讓我們重回神的懷抱！ 

 

約翰一書 2章接續 1章的思路，談“小子們”可以與神相交的方法。我們在前面已經談過，

藉著行在光明中，也就是行在神面前，信徒就可以與神相交。要保有這樣的相交團契，我們

必須要做的第二件事，就是向神認罪。我們若行在光明中，我們知道耶穌基督的寶血會不斷

地洗淨我們一切的罪；但是我們也知道，我們的生命並不完美，所以我們必須向祂認罪悔改。

2章還會談到宣揚基督的方法。在約翰一書 1:5，約翰說：“神就是光，在他毫無黑暗。這是

我們從主所聽見、又報給你們的信息。”在 2 章，我們會看到結論。什麽信息呢？是關於福

音的信息以及神的恩典：神拯救本該下地獄的罪人，使他們憑著對基督單純的信心，成為神

的兒女，並且與耶穌基督一同承受産業。與天父的關係是最重要的。 

 

約翰一書 2:1 說：“我小子們哪，我將這些話寫給你們，是要叫你們不犯罪。若有人犯罪，

在父那裏我們有一位中保，就是那義者耶穌基督。” 

 

約翰說：“我小子們哪，我將這些話寫給你們，是要叫你們不犯罪。”約翰寫這些書信給我

們，是因為神不願見到祂的兒女犯罪。雖然神賜給我們豐盛有餘的供應，讓我們不致犯罪；

可是我們進到祂供應的路徑卻是不完美的。請注意，這節經文不是說我們沒有能力犯罪，而

是說我們不可以犯罪。神要我們凡事要討神的喜悅，神要我們順服神的話。我要提醒你，約

翰一書是一封家書，强調神的親人與神之間的關係。我再提這一點，是因為現在的教會太强

調“肢體”的真理，也就是所有的基督徒同屬一個身體，互為肢體。“肢體”的真理是以弗

所書所傳達的信息，這是很美好的信息；不過，我們需要更進一步，進入“家庭”的真理。

我們必須明白，我們是神的親人，我們與神的關係最為重要。我們需要和我們的天父相交。 

 

“我小子們”可以譯作“我重生的小子們”。我最喜歡有一種譯本稱為：“我的小小孩們”。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裏。如果你對節目中所分享的內容有什麽不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麽難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 

 


